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在中国女排的历史上，辽宁
一直都盛产国手，也盛产国字号
教练，所以在这部电影中也有很
多隐藏的“辽宁排球元素”。

由陈可辛执导的体育题材
影片《夺冠》，以巩俐饰演的郎平
为主角，展现了几代中国女排的
奋 斗 精 神 。 故 事 从 1979 年 到
2016 年，有三十几年的跨度，这
其中涵盖了中国女排三次登顶
奥运冠军。中国女排三次奥运
夺冠，都有辽宁运动员，一共 6
人。从 1984 年洛杉矶奥运会中
国女排首次夺冠队伍中的姜英，
到 2004 年雅典奥运会夺冠阵容
中的张越红、刘亚男、杨昊，再到
2016 年里约奥运会阵容中的丁
霞和颜妮，辽宁运动员一直在为
中国排球做贡献。

目前，郎平教练团队中，有

三位辽宁籍教练，分别是赖亚
文 、包 壮 、袁 志 。 此 次 电 影 之
中，赖亚文没有亲自出演，而是
由女排运动员李珊出演。细心
的 辽 宁 排 球 迷 也 可 以 在 电 影
中看到袁志教练的身影。另一
位辽宁籍教练包壮，没有出现
在电影之中。

在电影结束后的滚动字幕特
别鸣谢里，也写到了辽宁女子排
球队、张越红、刘亚男……就在我
们的身边，就有这么多的辽宁排
球人，在他们的身上，都在诠释着
中国女排的拼搏精神。 就如郎
平教练所说的，中国女排的精神
不只是赢得冠军，而是有时候明
知道不会赢，也竭尽全力。

本版稿件均由辽沈晚报记
者 王冠楠 采写；本版图片均由
辽沈晚报首席记者 查金辉 摄

揭秘热映电影中的辽宁元素

辽宁女排在《夺冠》中演自己

10月14日，辽宁省体育局的多支
运动队一同在礼堂观看了电影《夺
冠》，其中就包括辽宁女排的队员
们。尽管这已是第二遍看这部电影，
可颜妮的情绪依然很激动。

性格内敛、腼腆的颜妮是一个不
太习惯对外界展露情绪的人，但说起
电影《夺冠》，她也不再那么淡定了。

“我第一遍看的时候，因为是和熟人
一起看的，所以还是控制着情绪，前
面眼泪在眼眶里打转，一直都忍住没
哭。但是演到有自己的画面时，眼泪
一下就止不住了。”颜妮有些激动地
说。

在赛场段落上，虽然中国女排经
典之战无数，但导演陈可辛也做了取
舍，只选择了两场比赛作为重头戏，
结尾的重头戏，他并没有把重点放在
里约奥运会的决赛，而是选择女排整
个奥运会赛程的关键转折一战，与东

道主——世界第一巴西队的8强战。
在颜妮的记忆里，印象最深刻的

也正是里约奥运会和巴西的那场比
赛。“里约奥运会对巴西的比赛，赢了
之后自己都没有哭，但拍戏大家抱在
一起庆祝的时候，一下就勾起对里约
奥运会的回忆，我就哭了。”

在电影里看到这一段时，颜妮也
是百感交集。“在当时那么困难的情
况下，大家能顶住压力，我们团结地
拼下来了，真是非常不容易，其实现
在想到了里约那场比赛，还是特别激
动。”颜妮说，平时训练的付出、伤病、
疼痛、疲劳，当站在领奖台的那一刻
都值了。

被“女排精神”感动哭了的还有
颜妮的亲朋好友们。“我妈妈看了之
后，跟我说她哭了好几段，一些朋友
看完之后给我发来消息，分享看完的
感受。”

初次拍戏很紧张
赞丁霞演技好

让女排姑娘们本色出演自己，是
电影《夺冠》的一大看点。去年世界
杯夺冠之后，女排国手们才参与到电
影《夺冠》的拍摄之中，大家都是在非
常疲劳的情况下坚持完成的。队员
们辗转北京和天津，一共参与了 9 天
的拍摄，每天的拍摄时间都很长，甚
至要通宵拍到天亮。

“当时拍摄的时候很累，就是靠
着女排精神，支撑着我们把这部电影
拍摄工作完成好。”颜妮感慨地说，

“拍戏也挺磨炼意志品质的！”
初次尝试拍戏，与劳累相比，更

让颜妮觉得挑战大的就是“演技”，她
坦言第一次拍戏很紧张。“虽然是演
自己，但是毕竟没接触过演戏，所以

难度还是很大的，有专门的老师给我
们说戏，引导我们，但毕竟要面对那
么多镜头，还是很紧张。”

谈到队友的演技，颜妮说：“其实
我感觉很多人演技都很好，比如朱
婷、惠若琪，丁霞演得也非常好。”谈
到队友丁霞，颜妮的语气就激动了起
来。“丁霞是很有灵性的，她的悟性非
常好。而且她是一个非常敬业的人，
不管做什么都很投入。”

颜妮还透露说，之前去拍戏的时
候，不知道队友王路加也去参演，在
片场看到她了之后，也能感觉出来她
很紧张，彼此还相互鼓励了。

为了梦想
再坚持一届奥运会

“自己第一次拍电影，从运动员
转变成演员的身份，参演《夺冠》是一

生中宝贵的回忆，非常美好。”颜妮
说，看过这部电影后，她更加为自己
是一名排球运动员而自豪。

但“演员”的身份毕竟是短暂的，
走下银幕的颜妮要继续面对竞技体
育的残酷，保持竞技状态与年龄、伤
病的对抗。33 岁的颜妮是目前女排
国家队中年龄最大的运动员，说到恢
复状态，她感触特别深。颜妮有些无
奈地说：“以前假期结束回来，我两三
天就能恢复过来，包括去年联赛前，
恢复了一周就上场打比赛了，但是现
在感觉好长时间也不一定能恢复过
来。”

“这一年感觉真的挺难的！”颜
妮告诉记者，现在伤病是困扰她的最
大问题，但是因为对排球的热爱，对
于自己的追求，她选择坚持。“东京奥
运会是我的梦想，希望还能再参加一
届奥运会！”

22 岁的辽宁女排小将以前从没
有想过自己会出现在电影大银幕上，
能从国内众多女排运动员、女排校队
队员中脱颖而出，参演到电影之中，她
说自己是幸运的人。

“去年夏天，电影的选角导演来到
沈阳，在我们专业队的队员还有一些
大学排球队的队员里挑选角色，让我
们演了一个规定片段，然后我们选了
五六名队员到北京进行第二轮面试。”
王路加回忆说，从北京回到沈阳后，她
对自己能够被选中并没有报什么希
望，但是回来一周后她就接到了被导
演选中参演的通知。

带着兴奋与紧张的心情，王路加
参与到了电影的拍摄之中，但是拍摄
的过程却和她想得有点不一样。“我饰

演的是一位因为国家队压力大，而选
择了自己退出的运动员。当时有一个
场景是要演跑圈，光这一个镜头我就
跑了三十多圈。”王路加回忆说，她以
为按照平时训练时跑步的状态就好，
但是电影的拍摄手法却要兼顾更多，
她不仅要注意速度，还要尽量做到表
演自然，一遍遍地拍摄下来，她感觉到
了演员的不容易。

而更加难的戏份，是她与巩俐饰
演的郎平教练当面对话的戏份，还要
演出强忍流泪的感觉。王路加告诉记
者，电影里的台词她到现在都记得。

对于自己出演的这个人物，王路
加表示还是有些不理解的，她笑着说，
进国家队可是自己的梦想，要是她能
进国家队，就算再苦、再难也绝不会选

择退出。因为之前在江门和队伍参加
女排全国锦标赛，王路加还一直没有
时间观看这部电影。这次和众多运动
员们一同观看，她觉得意义很特别。
看完后电影之后，王路加特别感动，对
于自己首次“触电”的表现，小姑娘表
示很满意。

大连姑娘王路加身高 1 米 87，是
高中之后才开始走上排球之路的，在
辽宁女排中的位置是副攻。虽然起步
晚，但是她在排球上的天赋还是不错
的，前两个赛季因为辽宁女排面临着
新老交替，她有了更多的机会在联赛
中崭露头角。今年的联赛将是王路加
的第三个赛季，她表示参演《夺冠》的
经历，会激励她在排球的训练和比赛
中更加努力。

女排三次奥运夺冠都有辽宁运动员

看到电影中的自己 忍不住流泪颜妮

如果我进了国家队绝不会退出
王路加

讲述“中国女排”故事的电影《夺冠》正在热映，女排运动员的电影初体验也让观众
留下了深刻印象。辽宁的体育迷们在观看电影的过程中发现不少辽宁运动员的身影，
与辽宁排球有关的元素成为大家关注的话题。

辽宁女排共三人参演电影，除了出演自己的丁霞和颜妮，还有小将王路加从国内众
多女排运动员中脱颖而出，参演与巩俐饰演的郎平教练当面对话的个性角色。昨日，记
者采访了奥运冠军颜妮和小将王路加，分享她们的“夺冠”经历。

链 接

颜妮（左）、王路加（中）和段放参与观看电影《夺冠》。

颜妮

王路加 王路加在电影里有个举手的动作。


